

2. Operasi Metodologi Asbab al-Nuzul

Pada saat ini, khususnya, kaum muslimin tengah membutuhkan suatu metodologis yang memadai untuk menafsirkan al-Qur'an secara tepat, setelah menjadi proses modernisasi, globalisasi dan informasi yang membawa perubahan sosial yang begitu cepat. Hal ini perlu kita rumuskan kembali karena diperkuat oleh asumsi dasar bahwa setiap perubahan membawa serta perubahan pemahaman manusia terhadap berbagai hal, termasuk di dalamnya pemahaman kita terhadap al-Qur'an. Pemahaman ini terfokus kepada pemahaman internal ummat Islam terhadap al-Qur'an dalam mengemban misinya di dunia pasca era modernitas.

Para mufassir klasik dan abad pertengahan telah memperlakukan al-Qur'an secara otomistis (ayat-perayat) ; meskipun terkadang mereka memberikan rujukan silang ketika menafsirkan suatu ayat, tapi hal ini tidak dilakukan secara sistematis. Karena itu, tafsir-tafsir al-Qur'an mereka tidak menghasilkan suatu weltanschauung (pandangan dunia) yang kohesif dan bermakna bagi kehidupan secara keseluruhan. Para mufassir telah mengakui prinsip "al-Qur'an yufassir ba'dhuhu ba'dha", namun usaha untuk memadukan secara sistematis makna al-Qur'an untuk membangun suatu weltanschauung yang padu belumlah dilakukan. Kaum muslimin telah menulis sejumlah besar karya mengenai metode-metode atau prinsip-prinsip penafsiran al-Qur'an, khususnya terhadap gaya dan ediom

mengetahui bahasanya, dia tidak akan berhasil memahami kitab suci tersebut secara utuh. Karena itulah, al-Qur'an harus dipahami dalam konteksnya yang tepat, yaitu sesuatu yang telah menjadi sebab diturunkannya al-Qur'an.

Terkadang diajukan suatu keberatan bahwa mencoba memahami al-Qur'an dan meletakkannya kembali dalam konteks kesejarahannya berarti membatasi pesannya hanya untuk tempat dan masa tersebut. Tidak ada yang lebih menyimpang kecuali keberatan semacam ini. Meletakkan al-Qur'an pada konteksnya berarti al-Qur'an harus dipahami sebagaimana mestinya. Memahami al-Qur'an dan makna pesannya adalah suatu hal tersendiri, sementara membatasi pesannya untuk konteks kesejarahan tersebut adalah hal yang lain. Kedua hal ini jangan sampai dikacaukan. Mustahil untuk menguniversalkan pesan al-Qur'an melampaui masa dan tempat pewahyuannya, tanpa melalui pemahaman yang semestinya terhadap maknanya. al-Qur'an berisi komentar-komentar spesifik dan solusi-solusi terhadap masalah-masalah yang dihadapi Nabi dan masyarakatnya dalam perjuangan mereka. Dalam kenyataan ini Fazlur Rahman menggambarkan bahwa al-Qur'an itu laksana puncak sebuah gunung es yang terapung, sembilan persepuluh darinya terendam di bawah air sejarah, dan hanya sepersepuluh darinya yang tampak dipermukaan⁽³⁵⁾. Tidak satupun dari orang-orang yang

³⁵⁾Taufik Adnan Amal, *Islam dan Tantangan Modernitas : Studi Atas Pemikiran Hukum Fazlur Rahman*, Bandung, Mizan, 1996, Cet. VI, hlm. 158.

yatim, yang tidak mendapatkan perlakuan adil dari wali yang menikahnya. Kemudian al-Qur'an merespon jika takut tidak dapat berbuat adil terhadap anak yatim perempuan yang dinikahnya, maka nikahilah wanita lain dua, tiga, empat, dan jika kamu masih takut juga tidak dapat berbuat adil, maka nikahilah seorang saja atau budak yang kamu miliki. Dari ayat 3 surat al-nisa' tampak stresing pembahasannya pada *takut tidak dapat berbuat adil*. Ketentuan untuk berlaku adil merupakan syarat berpoligami, tetapi hal itu adalah mustahil, sebagaimana yang ditegaskan QS. IV : 129, yaitu : "Kamu takkan dapat berlaku adil terhadap perempuan meskipun kamu berhasrat demikian".

Tampaknya ada sebuah kontradiksi di antara izin untuk beristri sampai empat orang dan keharusan untuk berlaku adil kepada mereka itu dengan pernyataan tegas bahwa keadilan terhadap istri-istri tersebut adalah mustahil. Menurut penafsiran yang tradisional izin untuk berpoligami itu mempunyai kekuatan hukum, sedang keharusan untuk berbuat adil kepada istri-istri tersebut, walaupun sangat penting, terserah kepada kebaikan si suami. Sebaliknya para modernis muslim cenderung mengutamakan keharusan untuk berbuat adil tersebut, dan al-Qur'an menyatakan bahwa perlakuan adil tersebut adalah mustahil, maka mereka menyatakan bahwa izin berpoligami itu hanya untuk sementara waktu dan untuk tujuan-tujuan tertentu saja.

Sementara itu, ulama yang mendukung poligami menyebutkan bahwa satu-satunya ukuran keadilan di antara para istri adalah materi. Pendapat ini merupakan perpanjangan dari gagasan kuno perkawinan penaklukan zaman masih perang masa awal dulu, karena keadilan bukan berdasarkan kualitas waktu, persamaan dalam arti kasih sayang atau pada dukungan spiritual, moral dan intelektual. Padahal keadilan seperti inilah yang dicita-citakan oleh al-Qur'an. Al-Qur'an ingin membentuk suatu keluarga yang penuh cinta kasih dan ketentraman (QS. XXX : 21). Hal ini tidak mungkin tercapai jika seorang suami sekaligus ayah membagi cintanya kepada lebih dari satu keluarga.

Orang yang membenarkan poligami, mengemukakan tiga alasan yang tidak terdapat dukungan langsung dalam al-Qur'an. Alasan pertama adalah finansial. Dalam menghadapi persoalan ekonomi seperti pengangguran, pria yang mampu secara finansial sebaiknya menghidupi lebih dari seorang istri. Sehingga tampak jelas bahwa wanita dianggap sebagai beban finansial : bisa memproduksi tetapi tidak produktif. Di dunia dewasa ini banyak wanita yang tidak memerlukan lagi dukungan pria dalam masalah finansial. Anggapan lama bahwa hanya pria yang mampu bekerja, melaksanakan pekerjaan yang paling produktif, tidak lagi bisa diterima. Produktifitas sesungguhnya diukur dari sejumlah faktor, dan jenis kelamin hanya merupakan salah satu dari banyak aspek

produktifitas. Jadi poligami tidak lagi merupakan suatu solusi sederhana untuk menyelesaikan kerumitan persoalan ekonomi.

Alasan kedua yang diungkapkan pro beristri lebih dari satu adalah karena wanita yang dinikahnya tidak mampu memiliki anak. Padahal alasan ini tidak pernah disebutkan dalam al-Qur'an sebagai alasan untuk membolehkan berpoligami. Memang keinginan memiliki anak itu merupakan sesuatu yang alamiah. Jadi meskipun pasangan suami istri mandul, tidak berarti sang suami punya kesempatan untuk menikah lagi, dan juga bukan berarti pasangan suami istri itu tidak bisa mengasuh dan membesarkan anak-anak. Dalam kehidupan dunia ini, selalu terdapat banyak anak miskin dan yatim. Mereka akan beruntung apabila memperoleh cinta dan kasih sayang dari pasangan yang tanpa anak ini. Barangkali, kaum muslimin mencoba mengasuh anak-anak yatim sedunia ini, masalah anak-anak terlantar ini tetap tak terselesaikan. Hubungan darah dengan sang anak memang merupakan hal penting, tetapi bukan unsur penilaian tertinggi mengenai kemampuan seseorang untuk merawat dan membesarkan anak.

Alasan ketiga dilakukannya poligami bukan hanya tak tercantum dalam al-Qur'an, tetapi jelas merupakan tindakan non Qur'ani, yaitu berupaya mendukung nafsu tak terkendali kaum pria. Jika kebutuhan seksual seorang pria tidak dapat dipenuhi dengan seorang istri, ia sebaiknya memiliki dua istri. Jika gairah pria tersebut

Contoh yang kedua, mengenai hukuman zhihar⁽⁴⁹⁾.

Menurut para ulama, apabila seseorang melakukan zhihar terhadap istrinya maka haram baginya melakukan hubungan seksual dengan istrinya tersebut⁽⁵⁰⁾. Hal ini berdasarkan pemahaman dari firman Allah dalam surat al-Mujadalah ayat 1-4. Selanjutnya kami akan meneliti masalah ini melalui pendekatan sejarah (asbab al-nuzul dengan terlebih dahulu menulis firman Allah surat al-Mujadalah ayat 1-4 :

قَدْ سَمِعَ اللَّهُ قَوْلَ الَّتِي تُجَادِلُكَ فِي زَوْجِهَا وَتَشْتَكِي إِلَى اللَّهِ وَاللَّهُ
يَسْمَعُ تَحَاوُرَكُمَا ۗ إِنَّ اللَّهَ سَمِيعٌ بَصِيرٌ ۝ الَّذِينَ يُظَاهِرُونَ مِنْكُمْ مِّنْ
نِّسَائِهِمْ مَاهَنَ أُمَّهَاتِهِمْ ۗ إِنَّ أُمَّهَاتَهُنَّ أَلْفَافُ اللَّائِي وَلَدْتُهُنَّ وَأَنْتُمْ لَيَقُولُنَّ مَنكَرًا مِّنَ الْقَوْلِ
وَزُورًا ۗ وَإِنَّ اللَّهَ لَعَفُوفٌ غَفُورٌ ۝ وَالَّذِينَ يُظَاهِرُونَ مِنْ نِّسَائِهِمْ ثُمَّ
يَعُودُونَ لِمَا قَالُوا فَتَحْرِيرُ رَقَبَةٍ ۗ مِن قَبْلِ أَنْ يَتَمَّاسَا ۗ ذَلِكُمْ تَوَعَّظُونَ
بِهِ ۗ وَاللَّهُ بِمَا تَعْمَلُونَ خَبِيرٌ ۝ فَمَنْ لَمْ يَجِدْ فَصِيَامَ شَهْرَيْنِ مُتَتَابِعَيْنِ
مِن قَبْلِ أَنْ يَتَمَّاسَا ۗ فَمَنْ لَمْ يَسْتَطِعْ فَإِلْعَامُ سِتِّينَ مِسْكِينًا ۗ ذَلِكُمْ
لِتُؤْمِنُوا بِاللَّهِ وَرَسُولِهِ ۗ وَتِلْكَ حُدُودُ اللَّهِ ۗ وَلِلْكَافِرِينَ عَذَابٌ أَلِيمٌ

(المجادلة: ١-٤)

⁴⁹⁾Zhihar adalah perkataan seorang suami terhadap istrinya, dengan mengatakan : "Kamu bagiku seperti punggung ibuku. Lihat, Muhammad al-Syarbini al-Khatib, *al-Iqna' fi Hall Alfazh Abi Syuja'*, Indonesia, Dar Ihya' al-Kutub al-Arabiyyah, tth, juz II, hlm. 164.

⁵⁰⁾Ibnu Rusyd, *Bidayah al-Mujtahid wa Nihayah al-Muqtashid*, juz II, Semarang, Maktabah Usaha Keluarga, tth, hlm. 82.

Dari Asbab al-Nuzul di atas, dapat diketahui bahwa sebenarnya zihar adalah institusi Arab Jahiliah. Pada masa itu, orang melakukan zihar terhadap istrinya, berarti ia telah mentalak istrinya. Jadi kalimat zihar telah menjadi suatu terma yang disepakati oleh orang-orang Arab Jahiliah bahwa terma itu menunjukkan talak bagi seorang istri. Setelah Islam datang terma ini mendapat legitimasi dengan suatu perubahan, bahwa orang yang melakukan zihar tidak langsung menunjukkan talak, tetapi menunjukkan keharaman seorang suami melakukan hubungan seksual dengan istrinya, dan apabila suami itu telah membayar kaffarah maka ia boleh berhubungan kembali dengan istrinya⁽⁵³⁾.

Jadi jelas bahwa pelarangan itu berhubungan dengan kondisi yang terjadi di Arabia, yang biasa menggunakan terma zihar sebagai alat untuk mentalak istrinya. Lalu bagaimana dengan kondisi sekarang, misalnya orang Indonesia yang tidak menganggap bahwa terma itu tidak menunjukkan terhadap bentuk talak bagi seorang istri. Bahkan tidak jarang seorang suami yang bangga terhadap istrinya menyamakan bentuk tubuhnya dengan ibunya (zihar) yang menurut dia sangat menarik dan cantik. Apakah ini dilarang atau menjadi haram bagi seorang suami menggauli istri disebabkan hal itu, padahal dia

⁵³⁾ Bandingkan dengan Ahmad al-Jurjani, *Hikmah al-Tasyri' wa Falsafatuh*, Juz II, Bairut, Dar al-Fikr, tth, hlm. 92-94. Lihat juga Ibnu Katsir, *Op. Cit.*, IV, hlm. 320.

itu dimaksudkan untuk mentalak istri atau untuk dapat menimbulkan keharaman suami istri melakukan hubungan seksual. Dengan demikian, apabila ada seorang suami melakukan zihar hanya untuk menyenangkan atau memuji keindahan tubuh istrinya maka hal itu tidaklah terlarang atau tercela. Karena zihar yang dilakukan oleh orang ini berbeda dengan zihar yang diharamkan oleh Allah, seperti dalam ayat di atas. Motifasi zihar yang terjadi pada masa Rasulullah adalah untuk tujuan talak, sedangkan motifasi zihar seperti contoh di atas adalah untuk menyenangkan atau memuji seorang istri. Oleh karena tujuannya bukan untuk mentalak istri atau menjauhkan suami-istri maka hal itu tidaklah terlarang.

3. Kita tidak bisa berpegang begitu saja pada suatu teks, tanpa melihat konteks. Karena hal ini hanya akan menjadikan al-Qur'an sebuah kitab yang kaku dan tidak fungsional terhadap perkembangan zaman.

Dengan alasan diatas, kami berpendapat bahwa zihar yang dilakukan oleh orang-orang yang tidak bertujuan mentalak atau menjauhkan hubungan suami istri, tidaklah terlarang atau tidak haram.

Kedua contoh yang kami paparkan di atas, yang merupakan aplikasi pendekatan asbab al-nuzul dalam memahami al-Qur'an, mungkin dipandang sesuatu yang

bertentangan dengan pendapat jumhur ulama. Bukan maksud kami melakukan hal yang demikian --bertentangan--, tetapi hal itu sebagai konsekwensi dari konsistensi kami terhadap pendekatan historis (asbab al-nuzul).